
國家市場
監督管理總局

日前宣布，依法對長和港口交易進行審查，
保護市場公平競爭，維護社會公共利益。香
港有識之士紛紛表示，國家利益有凌駕性，

舉世皆然，對於涉及重大基礎設施的交易，接受國家審查是
全球普遍的做法。長和的港口交易涉及國家安全和利益，國
家市場監督管理總局依法審查合情合理合法。作為香港的重
要企業，長和必須尊重國家利益，應當承擔最基本的責任義
務，必須盡快回頭，改變錯誤決定。

大公報記者 龔學鳴

長和買賣不得人心 港各界：審查合情合理合法
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港口買賣涉國家利益 林健鋒：堅定支持審查

全國政協副主席梁振英表示，國家是人
類社會的最大集體。皮之不存，毛將焉附？
因此 「國家利益」 有凌駕性，舉世皆然。美
國人提出的要求也不是 「在商言商」 ，而是
為了他們的國家利益。港口碼頭問題是維護
誰的利益的問題；他反問，如果中國要買美
國芯片企業，美國企業願意賣，美國政府會
同意嗎？交易可以完成嗎？

「對於涉及重大基礎設施的交易，接受
國家審查是全球普遍的做法，不僅中國如
此，其他主要經濟體也有類似的監管機
制。」 立法會議員鄧飛表示，美國外國投資
委員會（CFIUS）也會對可能威脅國家安全的
跨國交易進行審查。國家市場監督管理總局
對長和港口交易進行依法審查是合情合理合
法。他指出，企業在跨國經營時應該有國家
安全風險意識，尤其是在涉及關鍵基礎設
施、戰略資源或地緣政治敏感項目的交易
中，應評估交易可能對國家安全和國家利益
造成的影響。

香港中國旅遊協會副理事長、東區區議
員林心廉表示，美國外國投資委員會曾否決
中資收購半導體企業，歐盟亦嚴格審查能
源、交通領域的外資併購。中國的審查機制
與國際接軌，是保護國家經濟主權的必要之
舉。中國的審查絕非 「排斥外資」 ，而是為
市場劃定健康邊界。

全國政協委員、立法會議員管浩鳴指
出，長和今次港口買賣並不是一般的交易，

因為美國早前已經表明目的，一點都沒有把
這個交易視為 「普通的商業行為」 ，而是對
我國充滿敵意的行動，因此不能當成普通的
買賣交易。在這樣的背景下，如果企業對可
能造成的影響不夠清楚，應該主動向國家相
關部門進行詢問。

全國政協委員、香港貿易發展局理事林
涌表示，香港企業作為中國經濟的組成部
分，在涉及國家戰略資產的交易中，應兼顧
商業利益與國家安全。國家市場監督管理總
局的審查，有助引導企業遵守法律，避免短
視行為。審查既維護了市場公平競爭，又保
障了國家經濟安全，是法治化監管的體現。
企業應積極配合審查，確保交易不損害國家
利益。

全國政協委員、香港圖書文具業商會會
長吳靜怡表示，對於長和這樣的超大型企業
來說，更應該體現責任擔當，重大商業決定
要深思熟慮，與有關方面充分溝通，否則不
僅自身容易陷入兩難境地，還會給國家在大
國博弈中帶來被動。長和應當認識到茲事體
大，認真考慮依法依規行事，避免被外部勢
力干擾、欺騙和利用。

中國僑聯委員、資深評論員吳志斌指
出，今次國家市場監督管理總局介入，不僅
是針對非法強制交易的審查，更是對國家利
益的捍衛。在國家利益和發展戰略面前，沒
有任何一家私營企業可以置身事外。若是一
家美國的硅谷企業欲將一項可以打壓美國的

高新科技出售中國，難道美國政府會坐視不
管嗎？企業和政府永遠都是一榮俱榮、一損
俱損的雙向關係。

多個同鄉社團表示，國家市場監督管理
總局依法審查，有利於全球航運行業的有
序、公平運作。全國政協常委、香港廣東
社團總會主席龔俊龍表示，若長和交易得
以落實，貝萊德集團將掌握全球重要港口
的運營，可能涉及行業壟斷，將對包括中
國在內的多國海運業務有直接影響。因
此，國家審查本次交易，是為全球航運行
業的有序、公平運作而展現出的大國擔
當。香港作為國際金融中心和國際航運中
心，在維護全球航運業的有序公平運作方
面責無旁貸。

香港山東僑界聯合會認為，面對這樣的
大事大義，相關企業必須明辨是非，站在國
家利益和民族大義的立場上考慮問題。堅決
反對任何危害國家安全和發展利益的行為，
相關企業必須站在正確立場審視自身責
任，切勿因利忘義，應主動維護包括香港在
內的全體中國人的共同利益。

香港浙聯會呼籲，長和應當積極配合國
家有關部門的審查。香港的未來與國家的發
展息息相關，任何可能影響國家安全的商業
行為都應受到依法監管和審查。相信在國家
的堅定支持和香港社會的共同努力下，香港
將繼續保持其國際地位，繼續創造新的輝
煌。

跨國交易應有國安風險意識

審查有助引導企業遵守法律

交易涉行業壟斷 影響海運業務

「國家利益有凌駕性，舉世皆然」
新聞綜述

▲長和的港口買賣涉及國家安全和利益，引起持續熱議。

【大公報訊】記者龔學鳴報道：就長江
和記公司計劃出售巴拿馬運河港口等資產一
事，立法會商界（第一）議員、經民聯副主
席林健鋒接受《大公報》記者採訪表示，有
關交易已經超越了商業範疇，涉及國家安
全、市場公平競爭和國家戰略發展等多方面
因素。他表示，堅定支持國家市場監督管理
總局對有關交易依法進行審查。面對美國的
霸權欺凌和步步進逼，企業家一定要展現應

有責任和擔當，維護國家和社會整體利益。
林健鋒表示，依法審查長和事件完全不

影響香港的營商環境和投資者的信心。涉及
國家安全的經濟活動需與政府充分溝通，此
舉在許多國家都是法律要求，亦是企業社會
責任的體現。國家利益和企業利益從來不是
對立關係，在目前的國際形勢下商界面對很
多不同問題，包括美國霸權欺凌。要明白企
業的長遠利益，一定和國家利益息息相關。

林健鋒說，最近美國增加兩成關稅，香
港的不少廠家都反映受到美國合作夥伴的壓
力，要香港的廠家分擔入口關稅，這對香港
的製造業和物流業都造成了壓力。在這樣的
形勢下，工商界、特區政府更應該攜手合
作，引入更多新資金和多元化的業務，為香
港長遠發展出力，吸引投資者長期扎根香
港。而這一切只有在背靠祖國的大前提下，
才能夠做得到。

【大公報訊】記者龔學鳴報道：各國對於涉及公共利益、
影響國家安全的交易都會強烈關注，不時會引用反壟斷法律進
行審查。全國港澳研究會會員、大律師吳英鵬表示，國家市場
監督管理總局對長和出售巴拿馬運河港口等資產的審查，並非
第一次行使域外管轄權，域外管轄的反壟斷案例以往時有
發生，相信未來仍會繼續發生。例如，近年較為轟動的例
子就有2018年7月美國芯片企業高通公司計劃以440億美元
收購荷蘭芯片商恩智浦交易最終因無法通過中國的反壟斷
審查而告吹。

其實，對域外市場主體的經營者集中行為進行反壟斷審查
是維護國家經濟安全和境內市場秩序的正當且必要之舉，沒什
麼好大驚小怪。世界多地的反壟斷法都有域外管轄的做法，例
如美國是全球最早實施反壟斷法域外管轄權的國家，但是美國
的《謝爾曼法》、《聯邦貿易委員會法》、《克萊頓法》等
主要的反壟斷法律均未對域外管轄問題做出明確規定，而
是在1945年的 「美國鋁業公司案」 確立對域外管轄。同樣
地，歐盟反壟斷法律也有域外管轄機制，無論是早期的
《歐共體條約》第81條還是後來的《歐盟運行條約》第101
條和第102條均未對域外管轄做出明確規定，而是通過後來
的歐盟委員會決定及歐盟法院判例對相關條文進行擴張而確立
域外管轄。

吳英鵬說，相比美國和歐盟通過判例確立域外管轄的做
法，中國《反壟斷法》以公開的成文法明文規定域外效力（第
二條），在立法和執法明確性方面更具優越性。 「綜上，本次
國家市場監督管理總局對長和出售港口資產進行審查完全是合
法和正當的，且符合國際慣常的反壟斷操作規則。」

反壟斷審查有成功先例

港澳辦再轉載大公報文章
長和須重塑良好企業形象

【大公報訊】港澳辦網
站昨日再次轉載《大公報》
文章，題為《依法審查長和
「非一般買賣」 香港政商
界堅決支持 「有國家作靠
山 ， 企 業 才 能 後 顧 無
憂」 》。文中引述多名立法
會議員指出，國家市場監督
管理總局對長和出售巴拿馬
運河港口等資產的審查，是
維護市場公平的必要舉措，

又指香港政商界希望長和配
合好今次反壟斷審查，重塑
良好企業的形象，贏得公眾
信任。

文章指出，香港企業作
為祖國面向世界的重要參與
者及持份者，在涉及國家利
益及地緣政治的問題上，必
須站穩國家民族的立場，展
現港人港商的愛國情操，展
現對國家的責任感和擔當。

◀港澳辦網站
昨日再次轉載
《大公報》文
章。

潤澤香江
國際水務領袖高峰論壇昨日

在港舉行，這是特區政府為紀念
東江水供港60周年而舉辦的一系列
活動之一。這些活動再現了東江
水供港的非凡歷程。從香港上世
紀六十年代旱災下的艱難歲月，
到東深供水建造工程的偉大壯
舉，再到粵港兩地為保障水質水
量而作出的不懈努力，都一一呈
現在公眾面前。

奔騰不息的東江水滋潤着粵
港澳大灣區，60年來累計供水671
億立方米，其中對港供水達300億
立方米，佔香港淡水供應量的八
成。正如有市民指出，若沒有東
江水的穩定供港，香港的經濟發
展就難以為繼，金融中心可能因
為缺水而停擺，市民的生活就有
可能重回 「制水」 的年代。

香港經濟在六十年代後開始
起飛，創造了舉世驚嘆的東方之
珠奇跡，這絕對不是偶然的。可
以說，沒有東江水，就沒有今日
的香港。

供港東江水穩定、安全、高
效，在國際上備受讚譽，這是中
央大力支持以及內地同胞無私幫

助的結果。事實上，為了確保東
江水的清潔安全，有關地方政府
制定了一系列政策，採取了一系
列措施，包括禁止在保護區域從
事採礦、養殖等活動，屬污染性
的工廠一律遷走。另一方面，東
深供水工程經歷多次維修與擴
建。這些付出是無價的，是香港
水費上無法顯示出來的。

就香港水費而言，已經30年沒
有漲價，世所罕見。這與其他公
用事業如電力、交通、煤氣的幾
乎年年漲價形成鮮明反差。與國
際上其他大城市相比，香港水費
的絕對值以及水費佔市民收入的
比重都是最低之一。其中一個重
要原因是供水價格處於低水平。

東江水供港60年間從未間斷，
承載着一脈相連的家國深情，也
是中央挺港、惠港政策陸續有來
的縮影。一點一滴，來之不易。
飲水思源，香港社會更加珍惜水
資源，也更能體會到祖國大家庭
的溫暖，感受到內地對香港無微
不至的關懷，進一步堅定加快融
入國家發展大局、貢獻香港所長
的決心。

美國所謂制裁注定枉費心機
美國國務院昨日發表所謂 「香港政

策法報告」 並對中國中央政府及香港特
區政府有關官員實施所謂 「制裁」 ，這
種惡劣行徑充分暴露美方破壞香港繁榮
穩定、遏制中國發展的邪惡用心，我國
政府和香港特區政府對此堅決反對和強
烈譴責。美方制裁不過是一張廢紙，阻
擋不了香港由治及興的進程，反而更加
堅定香港社會各界全力維護國家主權、
安全和發展利益的決心。

今年是香港國安法頒布實施五周
年，香港《維護國家安全條例》實施一
周年，兩部法律共同築牢香港維護國家
安全的屏障，為 「一國兩制」 實踐行穩
致遠奠定堅實基礎。香港警方依法對危
害國家安全的反中亂港分子採取行動，
是維護國家安全和法治公義的必要之
舉，合理合法，天經地義。美國一方面
在國內濫用國家安全粗暴執法，在國際
上橫行霸道；另一方面又打着 「民
主」 、 「自由」 、 「法治」 等幌子對香
港事務說三道四、橫加干涉，世人更加
看清其唯恐香港不亂和 「以港制華」 的
禍心，但這注定是徒勞的。

自2019年以來，面對美國多次揮舞
制裁大棒，特區政府嗤之以鼻、堅定反
擊，有關官員對被美國點名感到 「光

榮」 ，更有市民在接受採訪時表示被美
國制裁 「反而證明香港做對了，我們更
應該團結起來支持維護國安」 。如此堅
實的民意基礎是美國制裁永遠無法撼動
的。昨日是西方愚人節，這使得美國制
裁更像是一則愚人節笑話。

安全是發展的根基，穩定是繁榮的
前提。近年來，香港重登全球最自由經
濟體榜首位置，國際金融中心地位重回
世界第三，經濟競爭力上升至世界第
五，香港院校國際排名節節上升。國際
金融機構紛紛看好香港在未來兩年內取
代瑞士，成為全球首屈一指的財富管理
中心。事實證明，有關法律和條例的實
施，起到了保障安全、推動發展的重要
作用。

就整個國家的發展形勢來看，無論
美國如何打壓，無論是貿易戰還是科技
戰，都是枉費心機。中國繼續保持穩健
經濟增長，繼續扮演世界經濟增長引擎
的角色，成為全球創新大國，在航天科
技、人工智能、人形機器人等領域趕上
全球先進水平，在部分領域更是領跑世
界。被美國制裁的中國企業超過2400
間，但沒有誰因此倒閉，特別是像華為
這樣被美國重點圍堵的企業，更是浴火
重生，鳳凰涅槃。

在這種情況下，美國的所謂制裁更
像是歇斯底里的哀鳴、黔驢技窮的可笑
表演。同時也要看到，美國越是挫敗，
越是瘋狂，未來越不會停止對香港的制
裁、恐嚇。香港社會要保持清醒的頭
腦，處理好發展與安全的辯證關係。加
快融入國家發展大局，不僅可以為香港
高質量發展注入更多動能，亦能增強抵
禦地緣政治風險的底氣。對於香港企業
特別是跨國企業來說，在面對美國無理
打壓時不能犯 「軟骨病」 ，不能 「聞笛
起舞」 ，要守住原則和底線，與國家堅
定站在一起。

中央港澳工作辦公室主任、國務院
港澳事務辦公室主任夏寶龍昨日在北京
會見中國香港體育協會暨奧林匹克委員
會會長霍震霆一行時，高度評價霍震霆
會長帶領香港體協暨奧委會堅守民族大
義、傳承愛國情懷，堅定維護國家主
權、安全、發展利益。 「希望你們繼續
高舉愛國愛港旗幟，全力支持行政長官
和特區政府依法施政，不斷深化體育領
域國際交往合作，為加快推動香港由治
及興、開創 『一國兩制』 事業高質量發
展新局面作出更大貢獻。」 這也是中央
對包括工商界在內香港社會各界的殷切
期望。
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